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重磅推出《自贸港时间-两会访谈》，对
话海南南海经济技术研究院院长胡卫东

追两会
看直播

本报讯 2018年4月，党中央决定支持海南全岛建设
自由贸易试验区，支持海南逐步探索、稳步推进中国特色
自由贸易港建设。2020年是海南加快自贸区（港）建设的
关键之年，海南在过去一年多中交出了什么答卷？今年
要有什么作为？全球都在关注。

即日起，海南特区报自贸港直播间正式开播，重磅推
出《自贸港时间-两会访谈》系列访谈，聚焦两会话题，围
绕海南自由贸易试验区和中国特色自由贸易港建设、改
革发展、生态立省、改善民生、文化繁荣等角度全面切入，
集中展示海南建设自贸区（港）以来的丰硕成果。

首期嘉宾，本报特别邀请了海南省管理现代化研究
会会长、海南南海经济技术研究院院长胡卫东做客访谈，
聚焦海南自贸港建设背景下的营商环境及企业融合发展
问题，展开深入交流探讨。接下来，本报将陆续邀请省人
大代表、省政协委员及行业领军人物，聚焦我省改革发
展，深入民生关切的问题，围绕高质量的委员提案和两会
各界代表人士的发言深度交流，并作出建设性意见，全面
助力海南自贸区和自贸港建设。

记者曹宝心文/图

特区报解锁报道“新姿势”
自贸港直播间今日上线开播
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要改善外部营商环境，提升内部核心竞争力

胡卫东：海南企业发展的总体状
况不是特别的理想。首先是技术状
况不甚良好，由于岛屿区域经济区最
大特点是市场容量小，经济腹地短，
这样一来就导致海南的企业整体上
分工不彻底，不细致，不完整。

从产业链的角度来讲，目前海南
的企业可以说是“全能”企业，既做生
产，也做研发、销售等，其实对企业的
长久发展来说是非常不利的。

其次就是海南企业的生态结构
不合理。大型企业少，中型企业量也
不大，80%到90%是小微企业。小微
企业是在资源导向和机会导向的背景

下生存和发展的，在整个结构不合理
的情况下，中小企业很难把握住机会。

第三点，海南的产业配套环境仍
有较大的改善空间。由于生产分工
不彻底，企业结构不合理，从而导致
了整个企业的配套环境不太理想，这
也是海南企业的历史性问题。

而随着海南自贸区自贸港建设，
又涌现出了一些新的问题。比如说
涌进来很多大型企业，甚至是五百强
企业，他们把我们新增量的这一部分
产值和业务量，又消化掉了。所以，
海南企业正在经历一个非常剧烈的
转型和调整期。

Q 海南企业发展的现状如何？存在哪些问题？

胡卫东：企业的发展，主要从外
部环境改善以及内部能力积累这两
大方向推进。从外部环境来看，目前
政府正在做的就是进行营商环境的
改革，主要从提升政府办事效率，加
强民营企业家对中小企业家的保护，
税制改革等三大方面去完善。

第二个就是企业内部核心能力
的提升。能力是指发现机会、把握机

会、坚守机会，以及将机会转化为产
品的能力。然而我发现了这样一个
规律：每当一个大的机会（海南自贸
区自贸港建设）到来的时候，最后能
够把握住机会的企业，不到3%。一
百个人发现了机会，真正做的只有五
十个人，而做到底的人仅十个人，真
正能够把机会兑现成价值的，最终只
剩下三个人。

Q
在海南自贸区自贸港建设的政策背景下，企业如何突

破瓶颈，走出一条特色创新之路？
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全域性、全岛性提供想象空间，目标
是实现自贸区向自贸港的有效过渡

胡卫东：自贸区已经成为我们国
家新一轮改革开放的一种重要的经
济形态，在整个东南沿海地区形成了
一个雁形结构的自贸区的排列。我
认为，内地自贸区都属于园区性、生
产性自贸区，无论是试验区域还是生
产时间都有所限制。而海南建设自
贸区的一大特点是全域性、全岛性，
这是最大的不同，它为海南的自贸区
建设提供了很大的想象空间，它的整

个容量、整个结构，不仅仅是生产、生
活，还包括行政管理体系等等。

第二个不同点在于建设目标不
同。内地自贸区的目标是创造经验，
在其他地方进行复制。海南自贸区
的目标，则是要建设中国特色自贸
港。去年11月份副总理韩正来海
南，强调要加快推进海南自由贸易港
的建设，表明我们已经由自贸区向自
由贸易港进行有效的过渡。

Q 海南建设自由贸易试验区，跟其他沿海城市有何不同？
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加强企业家财产权保护，提升政府
办事效率，进行有效税制改革

胡卫东：自由贸易最大的好处
就是加大贸易量。所谓“自由”，指
的是进口贸易自由化，出口贸易要
公平化，即把外贸政策和内贸政策
一体化。

自由贸易之后，将在海南岛整个
区域范围里产生这样一种结果：交易
额上升，交易量上升，整个货品的流

通量也会上升，整个地区贸易经营额
会大幅度上升。这必将会推动海南
企业的专业化，推动海南的分工，推
动海南企业技术水平的提升，从而促
进海南未来经济的发展。

贸易的自由化，一定是海南自由
贸易港未来建设过程中的一个非常
重大的政策体系和核心利好。

Q 贸易自由会给海南的产业发展带来什么样的机遇和挑战？

胡卫东：中国改革开放40年，主
要是靠体制性改革和政府的资源性
红利来推动经济的下一轮发展。海
南作为一个岛屿型经济区，对标世界
上最开放的政策体系建立的特定经
济功能区，一定要在营商环境方面进
行有效的彻底的改革。

即要对标世界上最有效的、最完
整的、最优化的营商环境标准建设。
一是企业家财产权的保护，二是政府
办事的效率，三是有效的税制税收改

革，由此构成一个完整的营商环境体
系，推动企业家进入到创新发展的新
阶段。

我们的企业家早期发展基本上
是一种交易套利性行为，那么真正促
进企业家的发展，通过企业家促进企
业的发展，通过企业促进区域经济的
发展，就一定要把企业家的创新放到
核心位置。我相信，通过营商环境的
改革，一定会锻造出新一代的企业家
群体和新的有效的企业家精神。

Q
以海南的营商环境为例，海南自贸区自贸港建设应从

哪些方面来实现贸易自由？
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